

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,

LEONCIO CHAVEZ

Calle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, Un colon.

AÑO I {

San José, Costa Rica, martes 27 de enero de 1903

} NUMERO 107

ALMANAQUE PARA 1903 publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como á 70 metros al Sur del Palacio Episcopal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902

SALV. GURDIAN

AVISO.—En el Paso de la Vaca se vende una buena casa á un precio bajo.

Informe en esta oficina.

IRENE SUAREZ

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }
cargado de la } Francisco Montero A.
circulación: }

El Mojón Felicitimo Acuña

Corridabat León León.

Guadalupe Malaquías Sáenz.

San Juan Abraham Vargas.

San Vicente Félix Umaña.

Hatillo Ismael Silano.

Desamparados Virgilio Quirós E.

San Isidro Juan Guillén G.

Escasú Arturo Roldán C.

Santa Ana P. Ildefonso Badilla.

San Cristóbal Casimiro Leiva R.

Parícut

San Marcos José Flores M.

Santa María José Mora S.

S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro

S. Juan de Tobosí Isidoro Fallas.

Asorri Agustín Castro.

Paacsa Miguel Mendoza

CARTAGO. Ciudad }
Tobías Calvo }

San Nicolás Nicomedes Masís.

El Carmen Rafael L. Montoya.

San Rafael Segundo Guillén.

San Francisco Bernardo Orozco.

Dulce Nombre Jenaro Moya.

Guadalupe Arsenio Alfaro.

Parícut Francisco Redondo G.

Capellades Franc° Calderón Muñoz

Juan Vinas Presbítero José Weber.

La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN. F. F. de Altamira

ALAJUELA. Ciudad }
Ricardo Saborio h. }

San Rafael Juan Vázquez M.

Sabanilla Ignacio Vargas.

San Ramón Benjamín Salas.

Grecia Joaquín Bonilla G.

Sarchí Teodoro Salazar

San Mateo Mateo Vargas.

Santo Domingo Miguel Molina.

Atenas Abel Villegas.

Naranjo P. Federico Carvajal.

Palmares. Centro. Ricardo Fernández.

Buenos Aires Faustino Castro.

Zaragoza Juan R. Mora.

Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.

Río Segundo Juan Bastos.

HEREDIA. Ciudad Nicolás Cartín

Santo Domingo Constantino Bolaños

San Joaquín P. Rafael Camacho

S. Antonio de B. Filadelfo González M.

Barba Francisco de J. Ruiz

Santa Bárbara Ricardo Murillo

San Rafael Juan Hernández.

GUANACASTE. }
Demetrio Caamaño }

Liberia

Nicoya Estanislao Con le

Filadelfia Manuel Bonilla

Santa Cruz Telésforo Ramírez.

Las Cañas Sabel Mojica

PUNTARENAS. }
Centro Constitucional }

Esparta

Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de

DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don B. de la Hoz.

Noviembre 3 de 1902.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

RAFAEL MEZAN

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

SASTRERIA

— DE —

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos

LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.
ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

LOS MUNICIPIOS

En los principios de nuestra República los municipios pagaban la policía, costeaban la primera enseñanza y prestaban otros servicios que hoy ya no son de su cargo, y en cambio no tenían gravados con impuestos á los trabajadores ni oprimían tanto á los demás contribuyentes, ni debían ellos mismos enormes sumas de dinero: antes al contrario, muchas corporaciones municipales poseían cuantioso capital en efectivo, que daban á módico interés á los vecinos, consignándose así un doble objeto: estimular á la agricultura y crear una renta para invertirla en los servicios municipales.

Hoy vemos que las municipalidades y sobre todo la de San José á todos los pobres artesanos, han gravado enormemente la propiedad urbana: reciben cada trimestre un verdadero río de oro y en cambio ¿qué hacen? Fuera del alumbrado, del riego, del aseo y del agua, por cuyos servicios el municipio percibe rentas que bastan y sobran para pagarlos, sólo vemos un corto trecho de calle macadamizada todos los años, generalmente por donde vive el nuevo Presidente ó el nuevo Ministro; y el pago de un médico y unos cuantos vigilantes de higiene; y creemos que nada más.

¿Qué se hacen las contribuciones? ¿dónde están los edificios para oficinas públicas en San José cuando casi todas las cabeceras de provincia y cantón tienen casas municipales propias? ¿dónde están las mejoras realizadas con fondos municipales en los caminos públicos, en las calles y plazas de la población, en la cañería, en el servicio sanitario, en el establecimiento de cloacas ó desagües, etc., etc? Nada de esto se hace: el Gobierno cargó con el pago de los maestros y cargó con el de los serenos: la municipalidad adquirió nuevas rentas con la cañería y con el impuesto á los artesanos y comerciantes; y sólo vemos como resultado de estos cambios que debían tener boyante el tesoro

municipal, que tanto el de San José como los de casi todas las provincias y cantones, están enormemente adeudados, habiendo llegado el de la capital á deber \$ 300,000 y á pasar por la vergüenza de tener que conseguir dinero al 1½ por ciento, cuando los Bancos lo han dado siempre al uno, prueba palmaria de su descrédito.

Y á qué se debe esto?

Indudablemente que al mal manejo de las rentas municipales.

Empecemos porque á la elección de los municipales por regla general se ha querido dar carácter político: de ahí resulta que es raro el caso en que el pueblo elija libremente su representación cantonal, pues lo corriente es que el Gobierno quiera meter la pata en el escritorio; y por consiguiente que no se elijan para tales representantes á los más aptos, á los más desprendidos, á los más celosos por el bien público, á los más patriotas, sino á los que pueden servir de instrumento al Gobierno ó, en el caso raro de haber libertad, á los que tienen este ó aquel determinado credo.

De ahí resulta que personas ineptas ó mal preparadas para el caso llegan á sentarse en el sillón municipal, tal vez sin saber á punto fijo las atribuciones del Municipio, sin conocer sus rentas ni su inversión, sin darse cuenta de las necesidades más urgentes, etc., etc.

De ahí resulta también esa pesada maquinaria de empleados y más empleados para un servicio relativamente sencillo: enorme suma gastada en servicios que debían ser baratos, etc., etc.

Y cuando la Municipalidad quiere hacer algo, resultan los especuladores aprovechando la inexperiencia de los concejales para sacar ventajas en los contratos que con el Municipio celebran.

Se trata de celebrar un contrato de luz eléctrica? No se le ocurre á los Municipales exigir que al cabo de cierto número de años las instalaciones de la empresa pasen á poder de la Municipalidad. Y así se ve que vencido el contrato hay que hacer nuevo convenio y que se pierde en gran parte la antigua instalación sin beneficio para nadie. Pero todavía en la nueva concesión ninguno piensa en la manera de lograr que algún día la Municipalidad sea dueña de los aparatos de alumbrado.

¿Se trata de ensanchar la población? No faltará contratista experto (dicho sea sin agravio suyo) que encuentre la

manera de mejorar su propiedad haciendo que el Municipio haga costosos trabajos de macadamización (que le obligan á deshacerse más tarde de una de sus propiedades) en cambio de la cesión de las calles.

¿Es un edificio el que se va á construir? La Municipalidad paga cuatro veces más de su valor por un matadero y á última hora resulta que no tiene agua.

Pero suspendamos la lata para continuarla en el próximo número.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

EL BOMBARDEO DEL SAN CARLOS

Más detalles de fuente venezolana

Telegramas de Maracaibo recibidos en Caracas el 23, anuncian que la guarnición venezolana al mando del General Bello, permanece aún en posesión del fuerte.

—No se confirma el rumor de que la cañonera *Panther* haya penetrado en el lago y apresado la cañonera venezolana *Miranda*.

—El Gobernador Aranguren ha llamado á las armas á todo ciudadano de 16 á 60 años, para resistir á la posible invasión alemana. Dos mil voluntarios han respondido inmediatamente al llamamiento.

—Las fuerzas alemanas se acercaron tanto al fuerte durante el segundo bombardeo como en el primero; habían recibido buena lección de la puntería del General Bello. Sólo elogios tiene el público para el valiente Comandante de la fortaleza. Asombro ha causado su habilidad en sostener la tremenda lluvia de proyectiles que le ha caído de los cañones modernos del *Panther* y del *Vineta*. Reina gran excitación en Maracaibo: si los alemanes intentasen desembarcar, encontrarían tercera resistencia: En la actualidad hay más de 5,000 milicianos sobre las armas. Se teme que los alemanes enfurecidos por la resistencia que les ha ofrecido Bello, intenten desembarcar gente para tomar la fortaleza.

—Un bote despachado de Maracaibo á San Carlos el jueves, trae y confirma las siguientes noticias: Completa destrucción del cacerío de San Carlos, compuesto de 80 habitaciones de madera y paja habitadas por 250 pescadores. La guarnición del fuerte compuesta de 239 hombres se sostiene aún: Los muros de la fortaleza que son bajos han sufrido poco, excepto del lado del mar: el día del segundo bombardeo, el *Panther* intentó dos veces pasar la fortaleza, pero desistió debido á la dificultad de la navegación en aquellas aguas. Avisa el Comandante Bello que los alemanes suspendieron el bombardeo el jueves á las seis. El *Vineta* partió con dirección á Curazao. Se dice que el viaje es para recibir nuevas instrucciones de Berlín. El *Gazelle* también se ha ido pero se ignora su destino. Sólo queda á la vista el *Panther*: se creía que

este buque trataría de entrar al lago en la noche del jueves, pero su Comandante no se atrevió. Cuando se considera que la fortaleza está mal armada y que no hay un solo torpedo en el Canal, el hecho de no penetrar á la laguna da á los venezolanos malísima idea de la eficacia de la armada alemana. La prensa compara la conducta de los alemanes en Maracaibo con la brillante acción naval de los ingleses y franceses al tomar los fuertes chinos de Río Pehío. El Presidente de la República ha felicitado á Bello por telégrafo en estos términos: "Felicitó á los defensores del San Carlos, bravos custodios del honor nacional: ala banza eterna á la memoria de los héroes que han cumplido con su deber".

Informes alemanes

Entre el corresponsal de la prensa asociada y la Secretaría de Relaciones Exteriores en Berlín, se cruzaron el viernes las siguientes preguntas y respuestas:

—1^a ¿Por qué ha sido bombardeado el San Carlos?

—Respuesta. Aun no se ha recibido el informe oficial: se supone que ha sido necesario forzar la entrada de la laguna para impedir el tráfico con Colombia, que hubiera hecho ineficaz el bloqueo: parece que el fuerte trató de impedir esa maniobra y esto ha hecho necesario el bombardeo.

2^a—¿Por qué en éste participaron únicamente navíos alemanes?

—Respuesta. Porque esa parte de la costa está bajo la vigilancia de nuestros buques.

—3^a ¿Cuándo se levantará el bombardeo?

—Aun no se ha llegado á ningún acuerdo sobre esto entre las potencias.

Silencio profundo...!

La cancillería de Berlín no ha recibido de la de Washington ninguna comunicación relativa al bombardeo.

Hay esperanzas!

En el Reichstag el Secretario de Relaciones von Reichthofen expresó la esperanza de que pronto estén arregladas las dificultades y levantado el bloqueo.

Los despachos oficiales

El primer despacho oficial relativo al bombardeo es el que el comandante del crucero *Falke* depositó el 29 (día del segundo bloqueo) en Curazao y que dice: "Acabo de recibir aviso de Maracaibo de que el fuerte San Carlos ha sido bombardeado y destruido por los navíos de guerra *Vineta* y *Panther*."

El comodoro Sheder ha enviado el siguiente informe: "El 17, cuando el *Panther* pasaba la barra de Maracaibo, fué atacado inesperadamente por el fuerte San Carlos con un fuego nutrido al cual contestó el *Panther* por espacio de media hora, pero debido á la dificultad de navegar en aguas tan estrechas, el *Panther* desistió."

A fin de castigar inmediatamente este ataque, y en especial porque el Gobierno de Venezuela lo proclamó como triunfo, el *Vineta* bombardeó el fuerte el 21 y lo destruyó."

Habla Alemana: aria de barítono

Los representantes de la cancillería berlinesa se muestran molestados por los comentarios de la prensa americana. Un funcionario manifestó que en vista del informe del Comodoro Scheder, Alemania tiene justo motivo para estar indignada por las expresiones de la prensa americana las cuales se basan en noticias falsas. Demuestra el informe oficial que las medidas tomadas por el Capitán del Panther estuvieron estrictamente dentro de los límites de la ley internacional. El navío en cuestión trataba de pasar la fortaleza dirigiéndose al centro de la laguna con el fin de impedir la importación de mercaderías por la frontera de Colombia. Cuando estaba en medio de esta maniobra fué bombardeado por el fuerte y naturalmente tuvo que contestar. El ataque no se hizo por nosotros sino por Venezuela. No comprendimos por qué un país neutral desaprueba el acto del Panther de contestar al fuego enemigo ó que nuestros navíos hayan destruido esa fortaleza que constituye un obstáculo para la efectividad del bloqueo. Es una equivocación suponer que deseamos impedir el arreglo de la dificultad. Queremos levantar el bloqueo tan luego como tengan las potencias adecuadas garantías para los reclamos.

Coro general

En Londres ha causado malísima impresión la última demostración beligerante de parte de Alemania. Por los solos epígrafes de las noticias sobre Venezuela, se puede formar idea del sentimiento dominante. He aquí estos epígrafes: *La venganza del Kaiser. Última manifestación de la potencia del puño cerrado.* En los círculos oficiales y en los privados es marcada la inquietud respecto á los propósitos alemanes: se teme que éstos traten de estorbar un arreglo pacífico. El público recibiría con regocijo la noticia de que el Gobierno inglés rechaza toda participación en los actos de Alemania; y crece de un modo asombroso en todo el Reino Unido el disgusto por aquellos y el sentimiento á favor de la ruptura de la alianza con Alemania.

En Washington casi no hay un diplomático sudamericano que no esté convencido de que Alemania trata de establecerse permanentemente en el hemisferio occidental. *Creese que ciertas repúblicas darán pasos en el sentido de limitar la inmigración de los súbditos de las naciones europeas.* Se discute la conveniencia de convocar una reunión de representantes Sudamericanos á fin de considerar la situación. Muchos han notificado á sus gobiernos que ésta es amenazante no sólo para Venezuela sino para las demás repúblicas hermanas.

Los comentarios en Colombia son por demás fraternales respecto á Venezuela y duros contra Inglaterra por apoyar con su silencio los ultrajes alemanes y contra los Estados Unidos por sufrirlos pacientemente con mengua de sus intereses en Venezuela y de su prestigio.

Un detalle olvidado

Durante el bombardeo del San

Carlos, los buques ingleses é italianos surtos en La Guayra se comunicaban con el *Vineta* y el *Falke* por medio del telégrafo sin hilos

GACETILLAS

Gran crimen en Cartago. Por teléfono nos han comunicado lo siguiente:

A las 12½ p. m. el activo señor Alcalde 1º del cantón de Cartago partió para el barrio de Concepción, acompañado de su Secretario, en averiguación de un hecho escandaloso denunciado por el Juez de Paz del vecindario, respecto de un perro que devoraba á un niño, siendo este mismo can el que en el año 1900 llevó á su casa la cabeza del niño Alfaro Cubero, en el mismo vecindario. El Juez instructor no ha regresado todavía de la comisión. El perro está sigilosamente vigilado y amarrado. Se ignoran los autores del crimen.

Pondremos al corriente á nuestros lectores de los demás datos que nos han ofrecido suministrar sobre este hecho.

León XIII y su niñera. En el Vaticano se desarrolló recientemente una conmovedora escena. El Padre Santo recibió la visita de la mujer que le sirvió de niñera en su infancia. Esta anciana, que cuenta la respetable edad de 102 años, llámase Ana Moreno. Entró al servicio de la familia Pecci cuando el niño Joaquín, hoy León XII, tenía cinco años.

La entrevista del Papa con su niñera Ana duró media hora; fué, como se adivina, sumamente afectuosa.

El Doctor Cruz y el Gobierno.—Hé aquí lo que acerca de la cuestión pendiente entre el señor Cruz y la Hacienda Nacional dice *La Prensa Libre*:

"Otro rumor.—Que don Antonio Cruz revocará cierta donación en favor de los huérfanos pobres, porque él y nuestro Gobierno no han podido entenderse acerca del empleo del dinero en que la donación consiste.

"Nos refirió alguien que es muy fácil que la Nación pierda esos colones, porque la donación no consta en instrumento público, contra lo que prescribe un artículo terminante de nuestro Código Civil. Parece que en la escritura de venta de la finca que el Gobierno compró á don Antonio nada se dice de aquella sino en papeles simples que vinieron más tarde, y el artículo 1397 del citado Código no puede ser más claro:

"La donación verbal sólo se admite cuando ha habido tradición y cuando se trate de bienes muebles cuyo valor no pase de doscientos cincuenta pesos. La de muebles cuyo valor exceda de esa suma y la de inmuebles debe hacerse en escritura pública: faltando ese requisito la donación es absolutamente nula."

El Derecho dice á este respecto lo siguiente:

"Los leprosos.—La disposición del actual Gobierno de que se traslade el Lazareto á la finca *Las Mercedes*, nos parece poco acertada. El Doctor Cruz se opone con

argumentos indiscutibles, á que el bueno y valioso edificio construido para colegio se le quite á los huérfanos para darlo á los leprosos. Para dar mayor fuerza á sus razones, el Doctor Cruz retira su promesa de donación y el Gobierno le tendrá que devolver la suma de 50,000 colones y sus intereses, y otra cantidad no despreciable que él renunció cuando el Gobierno pasado dispuso ensanchar el Hospicio de Huérfanos separando del actual á los varones de las mujeres. ¡Cara saldrá la traslación de los leprosos!"

A nuestros agentes, su plicamos tengan la bondad de enviarnos los fondos que tengan de esta empresa.

En el "Hotel de Familia", situado al Oeste del Mercado, cayó hoy como á las 9½ un hombre, víctima de un ataque.

Se dice que Colombia ya cerró trato con los Estados Unidos sobre construcción del Canal; y que nos va á enviar un Ministro diplomático.

En la avenida novena Oeste vive un señor nicaragüense que desde las fiestas empezó la gran *molida* del siglo, como si hubiera hecho contrato con el Ministro de Hacienda; pero como la esposa y los vecinos eran los que pagaban teniendo que sufrir las ausencias y las llegadas tardías, parece que la Policía resolvió por fin tomar cartas en el asunto.

Y á propósito de Policía, son muchas las personas que nos han hablado de la conveniencia de nombrar Jefe de ese cuerpo en propiedad á don Ricardo Salazar Guardia. Nos dicen que este señor ha desplegado celo notable en la mejora de la institución y en el cumplimiento de su deber.

Cada día se hecha de ver más la necesidad apremiante de establecer en varios puntos de San José, orinales públicos. Un hombre del campo, tuvo que dejar sus bueyes bajo la vigilancia de un chiquillo, mientras iba á satisfacer su necesidad: total, que el chiquillo se descuidó y ya iba la policía á llevarse la carreta con los animales, cuando llegó su dueño, gozoso de haber podido escapar de ir al Cuartel, por haber estado en terreno vedado.

Don Julio L. Víquez, nos ha participado que el treinta del corriente partirá para Panamá á recibirse de sacerdote. Muy feliz viaje. Le anticipamos nuestra cordial felicitación.

Templo.—Con este título dice *El Pacífico* del viernes: "Cerca de un mes hace que damas distinguidas solicitaron del Gobierno un auxilio de cinco mil colones para la Junta Edificadora del Templo que se construye en este puerto, y á la fecha parece que no se ha resuelto nada. Ojalá el señor Esquivel resolviera aquella solicitud favorablemente".

Por nuestra parte nos adherimos á la justa petición de las señoras de Puntarenas. Aquel puerto es acreedor á que se le ayude en una obra superior á sus fuerzas que emprende en favor del culto y que ha de ser el principal ornamento de aquella simpática población.

Se vende una mesa escritorio grande. Por menores en esta imprenta.

"El Eco Católico" reapareció ayer después de larga ausencia ¡dichosos ojos! y que no vuelva á eclipsarse el amigo y colega. Esperamos la exposición de los planes de su redactor sobre el Guayaquaste.

Hoy celebran los alemanes el cumpleaños de su Emperador. Saludamos con este motivo á la estimable colonia alemana deseando que S.M. celebre su fiesta con levantar el bloqueo de Venezuela; ¡Prosit Kaiser!

El Ilustrísimo señor Ulloa tuvo ayer una pequeña mejoría y pasó la noche algo más tranquilo. Lo celebramos.

Gravemente enferma se halla la niñita menor de nuestro amigo don Manuel Ugalde.

La Merced.—Las comisiones de señoras encargadas de coleccionar la limosna de 25 cs. mensuales á beneficio de los trabajadores de dicho templo acordaron en sesión del viernes último celebrar reuniones mensuales cada 28 del mes, á las 6 p. m., debiendo por consiguiente verificarse la primera el próximo miércoles, para la cual se invita.

También acordarán dichas comisiones publicar las sumas colectadas hasta la fecha, que son las siguientes:

Scritas Sara Aguilar y Erminia Coto.....	¢ 13.90
„ Chepita Varela y Evangelina Gómez...	19.00
„ Judit y Francisca Barrantes	5.05
„ Aquilina Retana y Josefina Rojas	5.85
„ Elodia Chaves y Rosa Acosta	30.05
„ Emilia y Elena Salazar	8.95
„ Magdalena Bonilla y Josefa Zeledón	15.45
„ Rosalía Quirós y Elena Araya	35.90
„ Petronila y Elisa Curobero	11.70
„ Anita Zeledón y Otilia Vargas	48.70
„ Angélica Salazar y Caridad Sánchez...	6.75
„ Josefina Sánchez y Otilia Salazar	15.35
„ Anita Porras y Juana Segura	4.10
„ Emilia Guevara y Dorila Esquivel	6.05
Doña Flavia de Vargas y señorita Clotilde Vargas	62.40
„ Mercedes de Brenes	11.10
„ Matilde Durán y señorita Emilia Millet	3.30
„ Teresa v. de Marín y señorita Ester Coto	10.00

Suma..... ¢ 313.60

El resultado, como se ve, ha sido brillante y es loable la buena voluntad de las señoras comisionadas, la cual nos permitimos exaltar, lo mismo que á los feligreses de la Parroquia, para que continúen dando su generosa contribución.

Muy bien, señor Traube, su cerveza mejora cada día notablemente. Lo felicitamos de veras y le deseamos mucho progreso.

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente a la Promotoría Fiscal y contigua al bulete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

AVISO

A los productores de arroz que como a 400 metros al Sur de la Estación del Ferrocarril del Pacífico tengo establecida una máquina moderna para descascarar y pulir arroz, operaciones por las que sólo cobrará a razón de 60 cts. de colón el quintal en cantidades menores de cinco fanegas, y a cincuenta céntimos cuando pase de esa cantidad. Los vecinos de Santo Domingo y demás poblaciones conectadas por el Ferrocarril, pueden remitirme su arroz bajo guía a mi consignación, y por una módica comisión me haré cargo de venderlo por cuenta de su dueño, ó de entregarlo beneficiado a la persona que se me designe.

Ofrezco tratar a los que me favorezcan con la mayor honradez y legalidad.

También puede mandárseme madera que rajaré, en un magnífico aserradero, a razón de doce y medio céntimos el hilo de tablonés de las dimensiones ordinarias.

San José, enero 3 de 1903.

CARLOS VOLIO TINOCO.

ATENCIÓN !

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON!

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y **BAJO PRECIO**

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios a la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

—DOCTOR M. ZUNIGA—

Durante la estación veraniega restará en la BOTICA DE LA VIOLETA, a las horas siguientes:

12 a. m. a 2 p. m.
7 a 8 p. m.

Para el servicio nocturno se le encontrará en su casa de habitación, en las varas al Oeste de la esquina N. O. del Mercado.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSÉ

Suplicamos a nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que a los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, a precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden a cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros a cada Empresa, de los tonos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, 30 de novbre. de 1902.

E. Conde Romero.

AVISO El 25 de este mes abriré oficina de procuración Judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Santo Domingo. Lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón. La Unión, 17 de enero de 1903.

FRANCO VARGAS O

AL COMERCIO

DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California.—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

NICOLAS F. MEZA

—CIRUJANO DENTISTA—

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

NOTABILISIMA CARTA

DEL HISTORIADOR ENRIQUE LASSERRE

A EMILIO ZOLA

Continuación.

Presentóseme como un incrédulo en busca leal de la verdad. No tenía motivo alguno para dejar de recibir a usted.

Vino usted a visitarme muchas veces al hotel en que vivía.

Le conté las innumerables maravillas de que anualmente soy feliz testigo. Intenté colocar a Ud. en aquel ángulo particular desde que el hombre que hasta entonces ha mirado una cosa sin verla, dirige sobre ella lo que Ernesto Hello apellida "la mirada primera," y de súbito descubre la verdad.

Un cristiano jamás desespera de la salvación de nadie. Aun prescindiendo de la acción de la divina gracia, tal es la evidencia de lo sobrenatural en Lourdes, que es preciso creer, ó renunciar a la evidencia.

Un día creí oportuno acompañar a Ud. al sitio memorable que es, en mi concepto, después de la Gruta, el más conmovedor que hay en Lourdes: me refiero a la habitación espantosamente miserable en que vivía Bernardita cuando la Reina del Cielo la escogió por mensajera suya y encargóla de convocar a la humanidad [que allí ha acudido] en las rocas de Massabielle.

Aquella Basílica, aquellas iglesias, aquellos edificios de mármol, aquella ciudad surgiendo en el desierto, aquel oro cosmopolita, aquellos millares de curaciones extraordinariamente obtenidas, aquellas almas innumerables de-

vueltas al contento y a la fe, aquella cruzada de las regiones mil del globo, todo estaba involucrado en el hecho sencillísimo de que una niña, ignorante y miserable, había una mañana salido de su pobre vivienda para recoger, a orillas del Gave, las escasas ramas secas necesarias para la indigente comida del hogar... Yo sabía cuánto impresionaba tal contraste. Sólo la acción de Dios puede expresar tal desproporción entre la nada del medio y lo infinito del resultado.

Y esa impresión Ud. la sintió. El adorador de la carne y de la falsa vida entrevió algo de los esplendores del espíritu, y por primera vez quizá tuvo cierta vaga visión de la verdadera vida.

Quedó Ud. un momento sin contestar a mis palabras. Por el rostro de Ud. pude adivinar su conmoción interior. En sus ojos, habitualmente secos y